

V CONGRESO LATINOAMERICANO Y II CONGRESO ECUATORIANO DE ETNOBIOLOGÍA

Quito, Ecuador, del 17 al 20 de octubre 2017

<https://www.flacso.edu.ec/etnobiologia/inicio/inicio.flacso>

Eje temático: Antropología de la naturaleza

Simposio: Conocimiento etnobotánico y uso ritual de las plantas sagradas entre los pueblos amerindios

Coordinadores: Antonella Fagetti y Julio Glockner

Plantas medicinales para las afecciones del espíritu en un pueblo nahua de la Sierra Negra (Puebla, México)

Dra. Antonella Fagetti

Maestría en Antropología Sociocultural

Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades

Benemérita Universidad Autónoma de Puebla

México

antonellafagetti@yahoo.com.mx

Tlacotepec de Díaz, un pueblo de alrededor de 1,500 habitantes hablantes de la lengua náhuatl, se ubica en la Sierra Negra de Puebla. El clima subtropical, con precipitaciones pluviales copiosas, propicia el crecimiento de una vegetación exuberante. La selva caducifolia recubre los cerros que rodean el pueblo, donde -en las pendientes- se abren claros para el cultivo de maíz y amplias extensiones de pastizales para la cría de ganado vacuno. La selva provee una gran cantidad de plantas comestibles y medicinales. Estas últimas son recolectadas por la gente que conoce sus propiedades y las usa para curar algunos padecimientos que pueden ser tratados en casa. Pero en la selva y en las laderas de los cerros crecen también plantas que sólo pueden ser colectadas por personas que las conocen, y son empleadas por el especialista ritual llamado *ixtlatmatki* (el/la que sabe) para curar enfermedades que afectan el principio anímico de la persona, *itonal* (su espíritu), el que le infunde vida. Las “afecciones del espíritu” son aquellos padecimientos que vulneran la fuerza anímica de la persona (*chicabaliz*) y ponen en peligro su vida. Derivan de un susto, del encuentro con un mal aire, ya sea provocado por una entidad no humana o un difunto, o de un maleficio perpetrado por un *nahualli* (agente del mal). Quien está facultado para utilizar estas plantas es el especialista ritual, puesto que está dotado de un “corazón fuerte” (*volchicavac*), que le permite manipularlas sin ser afectado por su propia fuerza, porque estas plantas también poseen un espíritu que auxilia al *ixtlatmatki* en su labor.

Algunas plantas son utilizadas con el huevo para limpiar el cuerpo de las malas energías que éste absorbe del entorno o porque le son enviadas a la persona con la precisa intención de perjudicarla. Otras cumplen con el cometido de recuperar *itonal*, el espíritu de una persona extraviado a consecuencia de un susto, porque se encuentra atrapado en algún lugar o porque ha sido capturado por un brujo. Algunas se conocen como “hierbas del cerro” porque le pertenecen al Dueño del Cerro. Se encuentran en lugares escarpados, a menudo, encaramadas en los peñascos que conforman los cerros. Son especies de mucha fuerza, y si

alguien, inadvertidamente, las corta, puede enfermar. La investigación inició hace varios años, en el contexto del estudio del conocimiento y la práctica del chamanismo, y continúa hasta la fecha. Hemos realizado recorridos por algunos cerros circunvecinos a Tlacotepec para identificar las plantas y hacer el registro fotográfico, pero todavía no se han recolectado ejemplares para su clasificación, tarea que nos proponemos llevar a cabo en los próximos meses. La investigación contempla, además, entrevistas a *ixtlamatke* y a personas conocedoras de las plantas medicinales para determinar el uso preciso de cada una y establecer cuál o cuáles enfermedades curan. Además, a partir del conocimiento etnobotánico de los especialistas rituales, nuestro propósito es verificar si aquellas plantas que son consideradas onirógenas, es decir, que favorecen e inducen la actividad onírica, tienen principios activos que estimulan dicha actividad. Otro objetivo es probar por qué estas especies que curan las afecciones del espíritu deben ser consideradas dentro de la categoría de las plantas sagradas.

Palabras clave: Plantas medicinales, afecciones del espíritu, onirógenos, nahuas.